



Foto by Canva KI generated

# Droits humains sous pression : les défis à relever dans le domaine de l'asile

## Colloque spécialisé à l'occasion de la Journée des droits de l'homme (bilingue)

**Mardi 10 décembre 2024**

**Maison Calvin, rue de Mâche 154, Bienne**



Arbeitskreis für Zeitfragen  
reformierte kirchgemeindebiel



römisch-katholisch biel-pieterlen  
pastoralraum



paroisse réformée bienne



Reformierte Kirchen  
Bern-Jura-Solothurn  
Eglises réformées  
Berne-Jura-Soleure



BIEL COMMUNITY  
REF. KIRCHGEMEINSCHAFT BIEL



Solidarité  
sans frontières

## Thématique

Les droits humains sont sous pression, en particulier dans le domaine de l'asile. À l'occasion de la Journée des droits de l'homme de cette année, au cours de laquelle le monde commémore la Déclaration universelle des droits de l'homme du 10 décembre 1948, le colloque aura pour objectif de montrer à quel point les droits humains et fondamentaux des requérantes et requérants d'asile ainsi que des réfugiées et réfugiés déboutés sont actuellement remis en question. Il mettra l'accent sur les deux axes principaux ci-après.

Au printemps 2024, l'Union européenne (UE) a adopté le pacte sur la migration et l'asile, la plus importante réforme de l'asile de son histoire, que la Suisse reprend en partie. Ce projet sert à cloisonner l'Europe en compliquant l'accès aux requérantes et requérants d'asile ayant peu de chances d'être reconnus. La réforme prévoit d'héberger ces personnes, également des familles avec enfants, dans des centres de rétention aux frontières extérieures de l'UE. Le colloque montre l'impact que cette réforme aura sur le droit figurant à l'article 14 de la Déclaration universelle des droits de l'homme qui stipule que devant la persécution, toute personne a le droit de chercher asile et de bénéficier de l'asile en d'autres pays.

Le deuxième axe traite de la situation des droits humains des requérantes et requérants d'asile déboutés. En Suisse, ces personnes dépendent de l'aide d'urgence inscrite à l'article 12 de la Constitution fédérale. Pour les familles avec enfants en particulier, cette situation est source de stress, ce qui entre fondamentalement en conflit avec les droits des enfants énoncés dans la Convention de l'ONU relative aux droits de l'enfant de pouvoir grandir en bonne santé et en sécurité et de pouvoir développer leur potentiel. La Commission fédérale des migrations (CFM) a publié en automne 2024 une étude et un avis de droit concernant les conditions de vie des enfants ainsi que des adolescentes et adolescents dépendant de l'aide d'urgence dans le cadre de l'asile.<sup>1</sup>

Ce colloque s'adresse aux spécialistes issus des milieux ecclésiaux, administratifs, politiques et juridiques ainsi qu'aux bénévoles et au public intéressé.

---

<sup>1</sup> <https://www.ekm.admin.ch/ekm/fr/home.html>

## Programme

9 h Arrivée, café et croissants

9 h 30 Accueil

Direction du colloque: Claudia Christen, Espace pastoral Bienne-Perles et Noël Tshibangu, Forum des questions actuelles de la paroisse réformée alémanique de Bienne

Allocution de bienvenue: Tamara Iskra, déléguée à l'intégration de la ville de Bienne

9 h 45 Témoignages de personnes concernées, Parlement suisse des réfugiés

10 h Musique: Mbaye Music project

10 h 05 Exposé : Droit d'asile sous pression: teneur, objectifs, conséquences et critique de la réforme de l'asile de l'Union européenne.

Simon Noori, docteur en géographie, Solidarité sans frontières, Berne

10 h 45 Pause

11 h 15 Exposé: Droits de l'enfant dans le cadre de l'aide d'urgence: stress toxique chez les enfants dans les centres d'asile et de retour.

Andrea Lanfranchi, docteur en psychologie spécialisé dans la psychologie de l'enfance et de l'adolescence, prof. ém., Zurich

12 h 15 Repas de midi

13 h 30 Table ronde : défis que doivent pouvoir relever le monde politique, les Églises et la société civile.

Participant-e-s: Andrea Lanfranchi, Sophie Guignard, dipl. en sciences sociales, Rudolf Albonico, Ruth Kilezi, juriste et conseillère de ville, Bienne

Animation des discussions: Muriel Beck Kadima, juriste, ancienne juge administrative fédérale

14 h 30 Musique : Mbaye Music project

14 h 35 Ateliers :

I Atelier 1 - en allemand

*Comment se portent les enfants dans les hébergements collectifs? Recommandations en vue d'agir.*

Les enfants hébergés dans des centres de retour ou d'urgence pendant une longue période, voire pendant des années pour certains, sont exposés à un environnement non adapté aux enfants. Cette situation irresponsable peut mettre gravement en péril le développement de ces enfants. Cet atelier permettra de réunir les améliorations qui s'imposent d'urgence.

Andrea Lanfranchi

I Atelier 2 - en allemand et français

*Manifeste: «Les droits fondamentaux pour toutes et tous, aussi aux frontières!» Problèmes des droits humains posés par la réforme de l'asile de l'Union européenne*

Dans cet atelier, nous nous pencherons sur le manifeste de l'action «Les nommer par leur nom». Nous discuterons également des revendications de l'alliance NoRAEC (pour Non au Régime d'Asile Européen Commun).

Pierre Bühler, théologien, prof. ém., Neuchâtel et Simon Noori

I Atelier 3 - en allemand et français

*Requérantes et requérants d'asile déboutés*

Cet atelier a pour sujet le quotidien de requérantes et requérants d'asile déboutés à Bienne et dans le canton de Berne. Nous vous dévoilerons en outre ce que des bénévoles peuvent accomplir.

Rudolf Albonico et Sylviane Zulauf, association «Alle Menschen- Tous les êtres humains»

15 h 30 Musique : Mbaye Music project

15h 35 Synthèse du colloque et perspectives éthico-théologiques  
Pierre Bühler

16 h Clôture et apéro  
Musik: Mbaye Music project

**Organisation:**

Claudia Christen, Albrecht Hieber, Theo Hofer, Rolf Lehmann, Cédric Némitz, Simon Noori, Mathias Tanner, Noël Tshibangu

**Animation des discussions:**

Claudia Christen, Espace pastoral Bienne-Perles  
Noël Tshibangu, Forum des questions actuelles

**Coûts:**

Participation au colloque: 50.-

Pour personnes à revenu modeste et étudiant-e-s: 25.-

Participation au colloque plus contribution volontaire de solidarité: 100.-

Païement: sur place, comptant ou par Twint

**Contact:** noel.tshibangu@ref-bielbienne.ch, 079 858 04 32

**Inscription:**

Jusqu'au 30 novembre en ligne via le lien suivant:

<https://lmy.de/Fachtagung>

Lors de l'inscription, veuillez choisir deux ateliers et indiquer votre choix prioritaire dans le champ «comment».

Après l'échéance du délai d'inscription, nous confirmerons votre participation à l'atelier par courriel.



**Organisations participantes:**

Forum des questions actuelles (Arbeitskreis für Zeitfragen) de la paroisse réformée alémanique de Bienne

Communauté bleue (Blue Community) de Bienne

Espace pastoral de l'Église catholique romaine de Bienne-Perles

Paroisse réformée Bienne

Secteur CÆTN-Migration des Églises réformées Berne-Jura-Soleure

Solidarité sans frontières

**Organisations partenaires:**

Association Alle Menschen – Tous les êtres humains, Biel-Bienne

EPER, Entraide Protestante Suisse

Caritas

Le Parlement des réfugiés

Certaines organisations tiendront des stands d'information sur place.